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中西区区议会  

二零二二至二零二三年度  

楼宇管理、环境卫生及工务委员会  

第一次及第二次会议纪录  
 

日期  ﹕  二零二二年五月五日 (星期四 )  

时间  ﹕  下午二时三十分  

地点  ﹕  香港中环统一码头道 38 号  

海港政府大楼 14 楼  

中西区区议会会议室  
 

出席者：  
 

主席  

梁子琪先生 ,  JP 中西区民政事务专员  

（第一部分－选举委员会临时主席）  

 

杨浩然议员 *  

（第二部分－正式会议）  

委员  

彭家浩议员 *  

杨哲安议员 *  

 

注：   * 出席整个会议的议员  

 (  )  议员出席时间   
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嘉宾名单：  
 

第 5(i)项    

林明伟先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

冯伟诺先生  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 2 

李嘉惠女士  食物环境卫生署  署理中西区卫生总督察 3 

谢业基先生  环境保护署   高级环境保护主任 (区域南 )1 

王谭镇先生  学林雅轩业主立案法团  代表  

罗修慧先生  学林雅轩业主立案法团  代表  

   

第 5(i i)项    

高显伦先生  屋宇署  屋宇测量师 /斜坡安全 2 

   

第 5(iv)项    

谢业基先生  环境保护署   高级环境保护主任 (区域南 )1 

   

第 6 项    

林明伟先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

冯伟诺先生  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 2 

李嘉惠女士  食物环境卫生署  署理中西区卫生总督察 3 

陈宝琳女士  渔农自然护理署  动物护理主任 (行动 )3 
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列席者  

梁子琪先生 ,  JP 中西区民政事务处  中西区民政事务专员  

[注：出席整个会议 ]  

吴咏希女士  中西区民政事务处  中西区民政事务助理专员  

[注：出席整个会议 ]  

黄恩光先生  中西区民政事务处  高级行政主任 (区议会 )  

杨嘉仪女士  发展局  助理秘书长 (树木管理 )  2 

林明伟先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  

冯伟诺先生  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 2 

李嘉惠女士  食物环境卫生署  署理中西区卫生总督察 3 

李启豪先生  康乐及文化事务署  中西区副康乐事务经理 2 

谢业基先生  环境保护署  高级环境保护主任 (区域南 )1 

曾裔研女士  地政总署  高级产业测量师 /西 (港岛西及南区地

政处 )  

何汉栋先生  路政署  区域工程师 /西区  

潘锐秋先生  屋宇署  高级屋宇测量师 /A3 

黄志良先生  土木工程拓展署  高级工程师 /7(南 )  

陈宝琳女士  渔农自然护理署  动物护理主任 (行动 )3 

骆彦铭先生  水务署  工程师 /香港及离岛区 (分配 2) 

 

秘书  

陈苑莹女士  中西区民政事务处  行政主任 (区议会 )3 
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第一部分－选举委员会临时主席  
 

欢迎  

(下午 2 时 30 分至 2 时 33 分 )  

 

中西区民政事务专员梁子琪先生欢迎各委员及政府部门代表出席二零

二二至二三年度楼宇管理、环境卫生及工务委员会 (环工会 )第一次及第二次会

议。由于中西区区议会辖下楼宇管理、环境卫生及工务委员会主席及副主席的

职位同时悬空，根据《中西区区议会会议常规》(《常规》)第 34(7)条，会议需

要在出席的委员会成员当中，选出一名议员为临时主席，主持该会议。由于区

议会副主席杨浩然议员在与秘书处的初步沟通中曾表达会竞选临时主席，为表

公平，将由他本人以民政事务专员身分主持会议的第一部分有关临时主席的选

举。  
 

2.  杨浩然议员表示没有补充。  
 

 

第 1 项：通过第一部分会议议程  

(下午 2 时 33 分 )  

 

3.  各委员对「第一部分 -  选举委员会临时主席」会议议程没有意见，专员

宣布议程获得通过。  
 

 

第 2 项：选举委员会临时主席  

(下午 2 时 33 分至 2 时 36 分 )  

 

4.  专员询问委员是否同意以不记名形式投票，并以简单多数票方式选出委

员会临时主席。在席委员没有意见。他请委员就选举委员会临时主席作出提名。 
 

5.  杨浩然议员举手示意有意角逐委员会临时主席。  
 

6.  专员宣布由于没有其他候选人，杨浩然议员当选为是次会议的临时主

席。根据《常规》第 34(7)条，临时主席将主持是次会议，并享有《常规》赋予

主席主持会议的一切权力。由于《常规》并未提及会议前后临时主席除主持会

议外的其他主席权力，故秘书处将会继续按《常规》第 7(2)条的做法，在日后

相关的委员会会议前，先拟备议程和传阅会议文件。如秘书处在会议的三个净

工作日前接获过半数议员对有关讨论事项或文件的书面或口头反对，则有关讨

论事项或文件须予撤销。  
 

7.  专员表示「第二部分－正式会议」将交由委员会临时主席杨浩然议员主

持。  
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第二部分－正式会议  
 

欢迎  

(下午 2 时 36 分至 2 时 37 分 )  

 

8.  临时主席欢迎各委员及政府部门代表出席第二部分的会议，并表示为了

更有效进行讨论，建议每项讨论事项以「四分钟包问包答」形式进行，请各位

出席代表在发言和回应时尽量精简。  
 

 

第 1 项：通过第二部分会议议程  

(下午 2 时 37 分 )  

 

9.  各委员对「第二部分－正式会议」会议议程没有意见，临时主席宣布议

程获得通过。  
 

 

第 2 项：通过二零二一年十一月十八日环工会第十一次会议纪录  

(下午 2 时 37 分 )  

 

10.  各委员对环工会第十一次会议纪录没有意见，临时主席宣布会议纪录获

得通过。  
 

 

第 3 项：环工会第十一次会议续议事项查察表  

       (中西区环工会文件第 15/2022 号 )   

(下午 2 时 37 分 )  

 

11.  临时主席请委员阅悉上述文件。  
 

 

第 4 项：主席报告  

(下午 2 时 37 分至 2 时 38 分 )  

 

12.  临时主席表示秘书处早前已把下列资料文件透过传阅方式交给各委员

阅悉：  
 

文件编号  文件名称  传阅日期  

1/2022 食物环境卫生署  二零二二年中西

区灭蚊运动（第一期）  

二零二二年二月四日  

2/2022 食物环境卫生署  雪厂街公厕翻新

工程  

二零二二年三月二十一日  

3/2022 食物环境卫生署  华兴里公厕及浴

室翻新工程  

二零二二年三月二十一日  

4/2022 食物环境卫生署  石塘咀市政大厦 二零二二年三月二十一日  
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公厕翻新工程  

5/2022 食物环境卫生署  楼梯街公厕翻新

工程  

二零二二年三月二十一日  

6/2022 食物环境卫生署  中西区二零二二

年度岁晚清洁大行动的成果  

二零二二年三月二十一日  

7/2022 食物环境卫生署  二零二二年中西

区灭蚊运动（第二期）  

二零二二年三月二十一日  

17/2022 食物环境卫生署  中西区小型工程

进度报告  

二零二二年四月二十一日  

18/2022 食物环境卫生署  改善香港环境卫

生的策略和工作  

二零二二年五月三日  

 

 

 

第 5(i)项：常设事项－行人路垃圾箱旁垃圾的处理  

         (中西区环工会文件第 8/2022 号 )       

(下午 2 时 38 分至 2 时 55 分 )  

 

13.  学林雅轩业主立案法团 (法团 )代表罗修慧先生感谢区议会和彭家浩议员

的安排，让他们能在此表达意见，并希望有关意见能记录在案。他简述目前情

况，指受影响地点为般咸道 63G 号，范围包括由兴汉道路口延伸至东行的英皇

书院。他表示目前的环境相当恶劣，每天有大量垃圾堆积于巴士站旁的垃圾箱、

环保回收箱和榕树旁边。他估计垃圾来自三方面，包括附近商户或住户弃置并

待清洁公司清走的垃圾、商户和工友于下午三时及黄昏时间弃置的垃圾，以及

拾荒者在每天早上及黄昏翻倒垃圾箱和回收箱后未有收拾不要的垃圾，并令垃

圾箱盖长期处于打开的状态。他认为上述情况造成环境卫生、安全、观感和健

康的影响。他感谢区议会和环境保护署 (环保署 )的跟进，令最近的情况得以改

善，但期望可从根本解决问题。他希望区议会能持续跟进情况，让他们能适时

知悉最新的跟进情况，并表示愿意配合和提供资讯及意见。  
 

14.  彭家浩议员感谢法团代表出席会议并讲解情况。他展示一张由法团提供

的照片，显示屋苑对出回收箱旁的垃圾积聚问题，并指问题已持续一、两年。

他认为问题源于附近商户弃置的垃圾包和拾荒者翻倒回收箱的行为，希望食物

环境卫生署 (食环署 )和环保署可以合力解决问题。另外，他询问环保署会否考

虑重置士美菲路和石山街交界、近市政大厦的回收箱。就北街家农的阻街问题，

他明白食环署一直有跟进和处理问题，但希望食环署与香港警务处 (警务处 )进

行联合行动时可多加留意马路上的情况，因该店铺经常把货物放于对面报摊旁

的停车位置。  
 

15.  食环署中西区环境卫生总监林明伟先生回复，指就学林雅轩的问题，署

方已加强巡视、采取突击行动并票控乱抛垃圾的人士、加密垃圾收集次数、增

设告示提醒市民切勿在垃圾箱外弃置垃圾，并会因应情况与环保署进行联合行

动，期望可长远解决问题。同时，署方会与涉事拾荒者沟通，要求他保持地方

整洁，并会将情况转介社会福利署协助。就北街家农的问题，署方会与警务处

沟通和安排联合行动，期望可同时解决行人路及车路的阻塞问题。  
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16.  临时主席询问就学林雅轩的问题，食环署除劝喻外，有否其他实际行动。

他认为现时的垃圾数量较垃圾箱的容量大，显示市民有弃置垃圾的需要，因此

劝喻未必有实际效用，询问食环署会否加强垃圾收集次数或增设垃圾箱。  
 

17.  食环署林明伟先生指署方职员会因应情况加强清洁服务，包括收集次

数、增设或放置较大型的垃圾箱。署方亦会与附近商户沟通，指商户应自行寻

找私人垃圾收集商处理其商业垃圾，而非弃置于垃圾箱旁，并指会采取突击行

动，票控乱抛垃圾人士。署方会继续留意有关情况，及按情况所需采取相应行

动。  
 

18.  环保署高级环境保护主任 (区域南 )1 谢业基先生指署方近日亦接获市民

投诉般咸道近学林雅轩位置对出回收箱垃圾积聚和满溢的情况。他表示现时该

位置每天会安排一次回收物收集服务，并会按需要增加次数。他表示在接获投

诉后，署方有派员实地视察，发现回收箱的状态良好并未满溢，而在回收箱和

垃圾箱旁有杂物堆积，署方会与食环署商讨进行突击行动检控违法人士  。另

外，就重置士美菲路回收箱的问题，他会将有关意见转交减废组跟进，并指一

般回收箱的设置会考虑其回收量及回收物质量等因素。  
 

19.  杨哲安议员指虽然刚才提及的黑点和范围与山顶区没有太大直接关系，

但认为现时多区区议员职位悬空，在任议员有必要协助其他区转达情况和表达

意见。他提及翻倒垃圾箱和回收箱的行为，指回收便利点可让市民透过回收换

领礼品，为部分拾荒者提供了诱因去主动翻倒回收箱，希望政府能审视「绿在

区区」和回收箱的工作，提出若「绿在区区」成效显著时是否应淘汰回收箱，

以及建议采用让人较难翻倒的回收箱设计。他分享过往在山顶区处理垃圾堆积

问题的经验，指之前在宝云道垃圾站有很多工业违法弃置的垃圾，在食环署增

强该位置的照明和增设闭路电视后情况有所改善。他认为可采用「无定向」、

「亦可真亦可假」的方式设置闭路电视，藉此增加阻吓力和改变市民错误弃置

垃圾的习惯，认为宝云道是非常成功的例子，但亦希望部门可照顾当区区议员

和市民对私隐问题的担忧。   
 

20.  临时主席表示很多居民对设置闭路电视的做法有保留，因涉及私隐的问

题，但若闭路电视集中在垃圾收集范围，不牵涉民居会相对容易令人接受。另

外，他认为商户弃置垃圾的习惯受成本影响，指若非法弃置垃圾的罚款少于找

私人承办商回收垃圾，商户将会继续非法弃置垃圾，因此希望部门加强检控违

规行为，并透过多方面的合作长远解决根本问题。他希望部门在下次会议报告

跟进的情况。  
 

 

第 5(i i)项：常设事项－山市街渗漏地渠事宜  

         (中西区环工会文件第 9/2022 号 ) 

(下午 2 时 55 分至 2 时 57 分 )  

 

21.  屋宇署屋宇测量师 /斜坡安全 2 高显伦先生报告文件，指就山市街 3 号

(即雅福台 )至 43 号后巷的部分地下排水管及沙井的维修工程，首两期工程已经

完成，余下第 3 期工程涉及更换地下排水管及排水管改道工程，须分阶段进行。

最后一阶段的更换工程预计将于 5 月底展开，预计整项工程将于 2023 年第一
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季完成。  
 

22.  彭家浩议员询问即将展开的工程是否只涉及山市街 37 至 43 号。  

 

23.  屋宇署高显伦先生指工程涉及山市街整条后巷。  
 

24.  彭家浩议员询问署方是否有接获业主对工程或付费安排的意见或阻力。 
 

25.  屋宇署高显伦先生表示现阶段没有接获任何意见。  
 

 

第 5(i ii )项：常设事项－监察坚尼地城旧焚化炉、旧屠房及毗邻用地的除污工程  

事宜  

         (中西区环工会文件第 10/2022 号 )                                   

(下午 2 时 57 分至 2 时 59 分 )  

 

26.  临时主席表示秘书处已于会前邀请土木工程拓展署 (土拓署 )出席会议，

但部门表示未能派代表出席。  
 

27.  彭家浩议员请秘书处向土拓署转达下列意见。他表示乐见部门把加多近

街临时花园 (临时花园 )在除污工程项目中剔除。就清拆围板以配合民政处的临

时海滨长廊建造工程，他询问部门会否在加多近街近泓都的位置加设过路处。

他指近泓都的位置有不少市民在过马路，并有部分市民会在附近「打卡」拍照，

甚至为此站在马路上，加上现时最近的过路处是近临时花园的位置，较为不便，

因此希望长远可在该位置加设过路处。  
 

28.  临时主席请秘书处向土拓署转达有关意见和要求回复。  
 

 

第 5(iv)项：常设事项－关于中西区内社区环保回收之工作  

         (中西区环工会文件第 11/2022 号 )            

(下午 2 时 59 分至 3 时 02 分 )  

 

29.  杨哲安议员乐见各回收便利点的实际回收量高于目标回收量，询问部门

会否调整目标回收量。另外，就长远而言，他询问部门是否有计划减少街道的

回收垃圾箱，尤其是回收便利点附近的垃圾箱，以避免有市民翻倒垃圾箱内的

回收物以在回收便利点换取礼品，或因逃避都市固体废物收费而将垃圾弃于街

道的垃圾箱。他认为香港弃置垃圾的习惯需要改变，因相较其他周边地区落后。

他认为回收便利点的工作非常成功，值得增加资源进一步推展。  
 

30.  环保署高级环境保护主任 (区域南 )1 谢业基先生表示开设第三个回收便

利点－「绿在坚城」后，署方会检视区内的环保回收情况。在考虑回收量、附

近居民需求等因素后，将会检讨回收箱和街站的位置。  
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第 6 项：改善山顶区野猪扰民问题  

       (中西区环工会文件第 16/2022 号 )   

(下午 3 时 02 分至 3 时 17 分 )  

 

31.  杨哲安议员指野猪问题存在已久而且不断更新，明白野猪相关政策会

「滞后」，但至今仍未见有效的改善方式。他对部门的回复表示失望，指过去

五年，部门只有九次联合行动和票控三名喂饲人士，在非联合行动中亦只票控

220 次，当中包括喂饲野猪以外的人士，认为数量很少。有见及此，他询问部

门票控的人数，而非人次，认为两者所反映的成效不同，希望部门能具体再回

复人数及地点。他指收到很多居民就有关问题提供的资料，但没有一个统计的

资料，而部门仅提供不具体的资料，他对此表示失望。另外，他指由于过去两

年疫情问题，很多居民在家里进食晚餐，因此厨余量倍升，而厨余是吸引野猪

到垃圾箱觅食的主要原因，即使垃圾收集次数增加至现时每日四次仍未能改善

问题，希望部门可以适时收集垃圾，并按情况弹性处理问题。  
 

32.  食环署中西区环境卫生总监林明伟先生指署方将于会后补充 220 次票控

的人数及地点。另外，他指署方已因应问题在有关位置设置防野猪垃圾收集

箱，而很多时候垃圾箱尚未满溢，但部分市民因不想触碰垃圾箱而把垃圾放于

垃圾箱旁，因此署方除了按情况增减垃圾收集次数外，亦会提醒市民妥善处理

垃圾的重要性。  
 

[会后补注：过去五年，食环署在公众地方向喂饲野生雀鸟及动物而弄污公众地

方的人士所出的 220 多张「定额罚款通知书」中，共涉及 210 名违例人士及 96

个地点，其中一名重复触犯相关法例人士共被检控五次。 ]  

 

33.  杨哲安议员建议在堪仕达道这个野猪黑点增设闭路电视，并挂上横额列

明弃置垃圾在垃圾箱外等同违法，并票控违规人士 1,500 元，认为短期即可见

成效，但他不建议部门同时减少垃圾收集次数和垃圾箱数目，以免居民把垃圾

抛至山下。  
 

34.  食环署林明伟先生表示署方会在有关位置张贴告示，至于悬挂横额的

建议则需要考虑现场是否有足够的空间和栏杆。他表示以往安装网络摄录机

之目的主要用于观察是否有人习惯在某时间大量在公众地方弃置垃圾，从而

安排人手进行突击检控行动。他指网络摄录机所拍摄的画面未必能提供足够

证据检控有关人士，但认同能提高阻吓作用，会后会研究杨哲安议员提议的

做法。  
 

35.  彭家浩议员认为加设闭路电视可能是一个可行的方法，因可以方便监察

情况并节省人手。他认为部门进行联合行动的次数不足够，五年内只进行九

次，他希望部门可针对垃圾弃置及喂饲行为两方面，从根源解决问题，若部

门没有备存黑点位置及经常喂饲野猪的人士名单，相信附近居民亦可提供有

关资料。他希望部门可以进行更密集和更精准的联合行动。  
 

36.  临时主席认为这些都不是根本解决问题的方法，指即使清除所有垃圾及
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没有人喂饲，野猪仍有进食的需要并有机会走至市区，建议把野猪迁至郊野地

区较为合适，询问部门在这方面进行了甚么工作。  
 

37.  食环署林明伟先生表示会与渔农自然护理署 (渔护署 )商讨增加联合行动

的次数，并会劝喻市民不要喂饲野猪，从教育和检控两方面着手解决问题。  
 

38.  渔护署动物护理主任 (行动 )3 陈宝琳女士指署方在过去数年都有在市区

捕捉野猪，为野猪绝育，然后放回郊野地区。她指郊野公园是野猪的栖息地，

而山顶附近有薄扶林郊野公园及香港仔郊野公园，堪仕达道下方亦是郊野公

园，因此野猪是居于郊野公园。她指或由于附近地方有弃置垃圾或有人喂饲，

野猪因而被吸引至民居附近觅食。她表示野猪本性怕人，一般不会走近公共

设施或民居，除非野猪习惯被人喂饲，因此她认为处理喂饲和垃圾问题是非

常重要的。她提及野猪属杂食性动物，而香港有很大面积属郊野公园，当中

有很多更为适合野猪进食的天然食物。署方会继续宣传不要喂饲野猪和妥善处

理垃圾的讯息。另外，署方正研究修订《野生动物保护条例》以扩大野生动

物禁喂区范围，预计本年内会与立法会环境事务委员会讨论细节，当有进一

步详情时会再向区议会报告。  
 

39.  临时主席指虽然野猪本性怕人，但认为若野猪处于饥饿时便不怕，如以

前曾发生野猪进入超级市场的情况。他指野猪有生命，希望部门可以采用捕捉

后放生至郊区的做法。  
 

40.  彭家浩议员认为扩大禁喂区不是最能解决问题的方法，建议针对喂饲

的行为，指现时以乱抛垃圾的法例检控喂饲人士未能针对问题，希望能因喂

饲这个行为来检控喂饲人士。  
 

 

第 7 项 :  常设事项－监察中西区重建地盘事宜  

       (中西区环工会文件第 12/2022 号 )    

(下午 3 时 17 分 )  

 

41.  请委员阅悉上述文件。  
 

 

第 8 项 :  常设事项－改善列堤顿道之垃圾收集点工程  

       (中西区环工会文件第 13/2022 号 )          

(下午 3 时 17 分 )  

 

42.  请委员阅悉上述文件。  
 

 

第 9 项 :  常设事项－强烈要求改善坚尼地城龙华下街水浸情况  

       (中西区环工会文件第 14/2022 号 )                 

(下午 3 时 17 分 )  

 

43.  请委员阅悉上述文件。  
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第 10 项 :  其他事项  

(下午 3 时 17 分至 3 时 22 分 )  

 

44.  临时主席表示收到很多居民意见，指现时中小学已全面复课，而学童每

天需要进行 2019 冠状病毒病快速抗原测试，对不少家庭构成负担，并担心需

求量增加会导致价格飙升。他询问民政事务处会否为有学童的家庭提供额外的

快速抗原测试包，或可由区议会协助派发。  
 

45.  专员指可将临时主席的意见向教育局和食物及卫生局反映。  
 

46.  临时主席询问在短时间内，民政事务总署或区议会秘书处能否为有需要

的家庭提供协助。  
 

47.  专员表示早前已向全港住户派发防疫服务包，当中包括快速抗原测试

包，在自我检测行动中亦有派发快速抗原测试包，相信能为市民提供一定程度

的帮助。他表示知悉教育局有采取措施协助受影响学童，亦会将临时主席的意

见向教育局反映和请局方跟进。  
 

48.  临时主席希望能尽快向教育局反映情况并解决有关问题。他指要求学童

进行快速抗原测试的安排会为学童家庭带来额外负担，表示香港现时推行免费

教育，担心若学童家庭未能负担快速抗原测试包的费用，因而导致学童不能上

学会触犯法例，故希望教育局能尽快解决问题。他提及早前派发的防疫服务包，

认为当中的快速抗原测试包数量有限，完全不能帮助有关家庭。  
 

第 11 项 :  下次会议日期  

(下午 3 时 22 分 )  

 

49.  第三次环工会会议日期为二零二二年六月十六日，政府部门文件截交日

期为二零二二年五月二十五日，委员文件截交日期为二零二二年五月三十一

日。  
 

50.  会议于二零二二年五月五日下午 3 时 22 分结束。  

 

 

 

会议纪录于  二零二二年六月十六日  通过  

主席 :   杨浩然议员  

秘书 :   陈苑莹女士  

 

中西区区议会秘书处  
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二零二二年六月  


